

# Nuestra Lucha

Organo provin-  
cial del Partido  
Socialista  
Portavoz de la  
U. G. T.

MURCIA — Año II — Tercera época — Número 68

JUEVES, 9 DE DICIEMBRE DE 1937

Redacción y Administración: Plaza 6 de Octubre — Tel. 1901

Frente a los ataques enemigos, a pesar de las defecciones de algunos camaradas, en estos días precisamente, el recuerdo del Maestro nos presta a todos los verdaderos proletarios intensa firmeza

## Tanteos enemigos en los frentes del Centro, y un intento fracasado en Barcelona

Editorial

### La labor formidabile del Maestro

Hoy se cumple el XII aniversario de la muerte del forjador de la nueva España.

Se ha dicho que la República no habría podido establecerse sin la obra recia de precursor del abuelo.

Esta labor tenaz de organizador, que en las más adversas circunstancias, y a costa de innumeras persecuciones y sacrificios, fué sembrando en cada pueblo español la levadura de rebeldía constructiva, alrededor de la cual se fué estructurando la clase trabajadora, era el cimiento preciso para sobre él levantar el nuevo régimen político.

Escarnecido, injuriado, encarcelado, siempre perseguido, incomprendido por los mismos adalides republicanos, Pablo Iglesias fué sembrando, sin alfileras ni oropeles, la semilla de la nueva sociedad.

Y aquella maza sin norte, seguidora de los astros políticos que encendían demagógicamente el rescaldo de rebeldía de un pueblo esclavo en hogueras que pronto apagaba la desilusión, fué convirtiéndose en un pueblo consciente que buscaba en las Casas del Pueblo la palabra persuasiva de los discípulos de Iglesias, que llamaban a las conciencias y no enfervorecían inútilmente las pasiones prontas a desbordarse.

Fuó como el escultor que cincela en la masa informe la estatua bella; así talló en un pueblo desilusionado, en una sociedad irresponsable, en la España de la pérdida de las colonias y de las corridas de toros, la U. G. T., organización obrera, sin cuya fuerza no habría sido posible derribar la Monarquía.

Se ha dicho que todo revolucionario es un pedagogo, como todo pedagogo es siempre revolucionario.

Pablo Iglesias, profundamente revolucionario, fué el educador de las masas obreras, cuyas conciencias sacó de la oscuridad, y la desesperación anárquica, para infundirlas un ideal redentor y moldearlas en una tarea de responsabilidad y de capacitación.

Cada día la figura del abuelo se agiganta y sus escritos y sus palabras hieren profundamente nuestras conciencias con un sentido de perenne actualidad. En este trance difícil por que atraviesa la clase trabajadora es útil recordar, con la emoción que estremece nuestra sensibilidad, ante la evocación, la sencillez de Iglesias.

Austeridad, disciplina, sacrificio son los ejemplos que encontraremos siempre en la conducta del fundador del Partido Socialista. Y éstas son y deben ser siempre las virtudes fundamentales de la organización.

### Partes oficiales de guerra facilitados por el Ministerio de Defensa Nacional

Barcelona, 8. — Partes oficiales, correspondientes a la jornada de hoy, facilitados por el ministerio de Defensa Nacional:

#### EJERCITO DE TIERRA

Se combate en Villanueva de la Cañada Centro. — Los rebeldes, con nutrido fuego de mortero y bombas de mano, atacaron algunas de nuestras posiciones del sector de Villanueva de la Cañada.

Después de un combate, que duró hora y media, el enemigo fué rechazado.

#### También en Mediana

Este. — Un ataque enemigo en el sector de Mediana fracasó ante la energética resistencia de las tropas leales.

#### Frentes sin novedad

En los demás frentes tiroteos y fuego de cañón en algunos sectores.

#### EJERCITO DEL AIRE

Minutos antes de las dos de la tarde los puestos de observación comunicaron que por el mar y con rumbo a Barcelona volaban tres aparatos facciosos.

Inmediatamente se dió en esta ciudad la señal de alarma.

Los aparatos rebeldes entraron en Barcelona por la vertical de la ciudad, a una altura de 4.500 metros, de la que no descendieron al advertir el fuego intensísimo que contra ellos hacían nuestras baterías antiaéreas.

La mayor parte de las bombas lanzadas por los aparatos agresores cayeron en despoblado.

Los daños materiales causados por el bombardeo son insignificantes, y hasta ahora no se tienen noticias de ninguna víctima.

### El barullo internacional

### Bromas de mal gusto

Y de tan mal gusto! Seguramente el gran camarada Maiski, al hermano Maiski se le ha quedado en la imaginación algún otro calificativo. Como a nosotros algunas veces. Anoche mismo se nos escapó uno. Era una idea que tuvimos al leer lo del bombardeo en Cataluña. Luego apareció en otro sitio. ¡Qué vamos a hacerle! Lo cierto es que la exclamación fué un poco más gruesa. ¡Cómo habrá sido la del camarada Maiski!

¡Bromas de mal gusto! La bro-

ma de que llevamos miles y miles de hombre, muertos o desaparecidos y de heridos muchos más. Esa es la broma que nos están gastando. Que nos están gastando. Porque nosotros no la habíamos buscado. No la hemos tenido nunca, como lo demostramos en octubre del 34, pero no la buscábamos, con la conciencia bien segura de lo que suponía.

¡Broma de mal gusto! Y de tan mal gusto; de gusto de sangre y de sangre de amigos de hermanos. ¡Qué vamos a hacerle!

Contamos con ese buen camarada que es Maiski para que la broma no siga adelante.

Hay que exigir la retirada de todos los voluntarios. De todos. De algunos, muy pocos, que no digan que tenemos aquí miles de voluntarios, que ni los tenemos, ni nos hacen falta, sobramos hombres—de algunos—decimos—nos despediremos con pena. Ya volveremos a verles y en mejor situación.

Pero bromas de esas no. Tres mil voluntarios cuando todas las informaciones coinciden en que son verdaderos cuerpos de ejército, que hay más de cien mil voluntarios italianos, alemanes, extranjeros, etc., y de todo el mundo en España.

Pero, y por otro lado, ¿bellegrancia a esos tipos? Sen unos perfectos titeres como lo demostraron en Madrid, en Guadalajara, en Alcañá, en Somosierra, en Brunete, en Pozoblanco, en todos los sitios donde nos fué posible tener eleman los suficientes de combate.

Además, ¿con qué derecho? Es como un individuo, un atracador, que se dedicara a quitar carteras. Sin contar con nadie. Ni siquiera con los que están en el territorio suyo y o están conformes con ellos. Nada más que unos cuantos, unos frailes, unos señores o unas de-

### ANIVERSARIO

### De la utopía a la realidad

Por J. J. Morato

En el otoño de 1871 contaba la tipografía madrileña con tres organizaciones, a saber:

La Hermandad de Impresores, fundada el año 1837, bajo la advocación del culto al Santo Patrono en una iglesia de la calle de Hortaleza. Dígamos que la tal Hermandad era bastante falca y utilitaria y acomodaticia.

Una Sociedad de Socorros Mutuos—que aún vive—fundada el año 1848 por elementos "progresivos", que atendía los mismos fines que la Hermandad, salvo el culto al Santo.

(Añadamos que esas entidades tenían en su seno patronos y operarios, lo cual no significa, ni mucho menos que las resoluciones de unos y otros fuesen idénticas).

Y una Sección de Tipógrafos que era parte de la Federación local de la Asociación Internacional de los trabajadores, en la cual Sección sólo había obreros—jóvenes lo más—muda de adictos a las viejas costumbres y al empuje existencialista del Noble Arte de Imprimir, como imbuidos, aunque algo castitadamente, del espíritu de la temida Asociación.

Con todo, la situación del oficio era mala. Había muchos parados y la regulación de jornadas y jornales dependía del capricho y conveniencia de cada patrono, entre los cuales había unos pocos buenos—ejemplo y espejo de los mejores era el gran don Manuel Rivadeneyra—y muchos perversos; así que la situación era insostenible, sin que la propaganda de la Sección de la Internacional en favor de la resistencia lograra cecear al oficio.

Pero he aquí que como el mal era grande y apremiaba encontrar remedios o paliativos para él, unos cuantos operarios congregaron al personal todo para establecer un organismo que, de acuerdo con los dueños, llegase a la realización de unas bases y tarifas de trabajo que se procuraría implantar en buena armonía. Además se arbitrarían medios de reducir los estragos del paro.

Dos internacionales—Paulino Iglesias y Anselmo Lorenzo—trataron de convencer a los congregados de lo útil de sus deseos, demostrando que el mejoramiento sólo podía lograrse con

as y unos jovencitos idiotas, que ya empiezan a darse cuenta de su error y lanzan unos manifiestos que nos sirven para reírnos mucho. ¡Esos son sus poderes?

Los de nuestro Gobierno son más firmes. Tiene tras de sí miles y miles de hombres y mujeres. Los unos empuñan las armas; los otros tenemos las del trabajo. No vaciláramos, en caso necesario, en volver a cojer las otras.

Bueno, se me han ido las ideas que tenía al comenzar el artículo. ¡Qué vamos a hacerle! Habíamos de bromas. Claro, cualquiera sigue una broma en este tiempo.

la unión de todos, dispuestos, no a mendigar sino a imponer, y el organismo que podría realizar este anhelo existía ya, y era la Sección de Tipógrafos de la Internacional.

Naturalmente, no se hizo caso a los dos operarios y en fines de noviembre más de seiscientos operarios trazaban la Asociación General del Arte de Imprimir, llamada a grandes destinos y la primera organización de resistencia creada en Madrid.

Inmediatamente la Directiva convocó a los patronos para discutir a acordar bases y tarifas; acudieron muy pocos y se convino en celebrar nueva reunión a la que asistieron casi los mismos. Se discutió algo en buena armonía por haber atendido al llamamiento de los mejores patronos, y a instancia de uno de ellos se acordó asistir de aquellas reuniones. Con todo quedaron discutidas las líneas generales de las bases y tarifas.

Pero si la casi totalidad de los industriales se mostraban indiferentes a las apelaciones a la armonía, no faltaban, desde luego, los hostiles a la recién nacida organización que prohibían a sus obreros entrar en ella, actitud que en ocasiones suscitó huelgas y protestas. Conviene consignar que los patronos podían pertenecer a la Sociedad y que ésta nombró—muy justamente—presidente honorario de ella al ilustre y benemérito don Manuel Rivadeneyra.

Se redactaron reglamentos, tarjetas y bases, y por sugerencia del ilustre prohombre don Eduardo Benot, se acordó crear una imprenta colectiva "para acumular los útiles y materiales de trabajo en manos de los obreros, haciendo de este modo al intermediario colocado entre el que realiza la obra y el que la encarga, y en tanto se llegaba a la realización de este ideal, la imprenta serviría para colocar a los parados, desde luego con preferencia a los que lo estuviesen por causa de huelga".

Se creó la imprenta, que costaría 30.000 reales, de los cuales se dieron 10.000 en el acto, pagándose el resto en mensualidades de 1.000.

Y llegó marzo de 1875, resolviéndose pedir a los patronos el establecimiento de las tarjetas y bases. Algunos ya las tenían establecidas, y unos pocos accedieron a la reclamación, pero los más se negaron y hubo huelga, en la que hubo valentía y decisión, tanto que Iglesias, a más de hacerla justicia en "La Emancipación", entró en la sociedad, donde tan magnífico papel desempeñó y que tan útil fué para la extensión de las ideas, para la organización de clase y para la educación del proletariado español.

Pero ocurrió que la huelga suscitó descontento en su terminación—y eso que concluyó con una victoria casi completa—así que la liquidación del movimiento fué un desastre, sobreviniéndose los egoísmos y en muchos la

(Pasa a tercera página)

### Otro viaje triunfal

Mussolini tiene hace varias semanas anunciado un viaje a Génova. Pero el gran puerto mediterráneo no se ofrece acogedor al despota. Los jerarcas de la camisa negra llevan realizadas "razzias" abundantes, han poblado las cárceles corrientes y las especializadas habilitadas para la ocasión y han repartido siglos de "Confino". A pesar de todo, Mussolini sigue retrasando el viaje. Y cuando lo decida, de Génova y de Sampierdarena partirán millares de trabajadores. Así logrará, como hace unos meses, lo logró en Bolonia, que "el pueblo exteriorice las musstras de su adhesión".

En Génova, precisamente, se declararon enfermos 1.200 soldados preparados para ser enviados a España. El cuartel en que se produjo la "epidemia" fué sitiado por carabinieri. Y los que tuvieron la mala ocurrencia de "curarse" inmediatamente, han sido fusilados. Para que sirva de escarmiento a los demás.

### Recordando al Maestro

Al cumplirse el aniversario de su desaparición material de entre los vivos, queremos hacer resaltar *su creciente y fervoroso impulso que sus inspiraciones e ideales, trasladados a las muchedumbres van aumentando y fortaleciendo cada vez más, sus hondos raíces, y por tanto, su figura, su austeridad, su honradez y su perseverancia en la fe por el triunfo, se agiganta de día en día; y convirtiéndose su espíritu en perennencia viva, para los trabajadores que siempre está perenne. Este día sirve tan sólo para subrayar nuestro respeto, nuestra admiración y nuestro reconocimiento.*

El Secretariado Provincial de Sindicatos de la Unión General de Trabajadores de España, de la provincia de Murcia, registra la fecha de su muerte con emoción profunda y hace votos por contribuir a la continuación de su inmensa obra fundadora, hasta hacerla aún más grande, tanto como fuera su inspiración y propósito, para hacernos dignos de la memoria del venerable maestro.

Murcia, 9 de diciembre de 1937.—  
Por el Comité Ejecutivo Provincial:  
El secretario general de la U. G. T.,  
Francisco Candel.

### U. G. T. Secretariado Provincial

Comité Ejecutivo  
Mañana, día 9, a las tres y media de la tarde, el Excelentísimo Ayuntamiento, con todas las demás autoridades de la capital, se disponen a verificar la ceremonia de descubrir la cortina que cubre la lápida que da el nombre de Pablo Iglesias, a la que fué plaza de Santo Domingo.

El Secretariado Provincial de Sindicato de la U. G. T. de Murcia, invita encarecidamente a todas las organizaciones sindicales a que acudan con una representación a tan solemne acto.

Los trabajadores organizados en este día y con tal motivo no pueden dejar de cumplir lo que constituye un deber ineludible cuyo significado no es otro que el de testimoniar una vez más con la emoción del momento presente, su respeto y su admiración hacia el espíritu de la emancipación de los trabajadores.





Las voces de los frentes hay que escucharlas y atenderlas

Voces del frente

SAN GREGO!

Parte de guerra: "La aviación fasciosa ha bombardeado Tarancón, Santa Cruz y Ocaña; ha habido daños materiales y víctimas."

Partido de guerra: "La aviación fasciosa... ha habido víctimas... no existían objetivos militares..."

Pero, ¡caramba! no había yo caído: los objetivos militares deben ser los niños y las mujeres...

¡Pero qué ingenuo soy! ¿Cómo puedo yo pensar que los cobardes aviadores extranjeros (¡no es posible que sean españoles!) se van a arriesgar a asomarse a la máquina del crimen allí donde los bravos pilotos republicanos pueden salirles al encuentro?

Aquí había una casa, allí otra... Ahora, en su lugar hay montones de escombros donde se confunden trozos de maderas de los techos, puertas y ventanas...

Una mujer, de vejez prematura porque el dolor ha desgarrado su alma a girones, llora mientras que con las uñas que muerden el alma, va quitando piedra y tierra de un montón bajo el cual yacen sepultados tres pequeños suyos...

En la referida casa se han encontrado los siguientes objetos de plata y metal:

2 cálices de plata, peso 1,050 gramos; una custodia de plata de 2,000 gramos; 2 copones de plata, 450 gramos; 2 jarros chinos de plata, 250 gramos; una reliquia de plata, 580 gramos; una campana de plata, 90 gramos; unas tijeras especiales de plata, 80 gramos; una placa de plata, 105 gramos; 2 medallas de plata, 40 gramos; 4 llaves, 2 cucharillas, una cadena y un colgante de plata, 90 gramos.

3 cálices de metal con ligero baño de plata y oro, una corona de metal, una caja joyero con 6 llaves, 2 copones de metal, un crucifijo de metal, un trespico con bandeja de metal y 5 platos de metal, una cadena de metal

Andrés SEMITIEL, Comisario Delegado de Guerra

El fascio en berlín

¿QUEEN ES LA ULTIMA?

Si. Es que nosotros vamos, también, ante la puerta de mister Eden. Nosotros queremos también colonias.

Por lo visto, Polonia reclama colonias también. ¿Dónde? ¡Ah! No sabemos. Por lo visto los habitantes de esos terrenos no cuentan para nada.

Si, sí, nosotros vamos a la puerta de mister Eden, a la cola esa de las colonias. Aquí se han solucionado las de la carne, la del pescado, las de las verduras. Aquí ya no tenemos nada que hacer. Vamos a esa nueva cola.

¿Quién es la última?

Vamos a reclamar unas colonias. Las las de la Reunión para reunir allí a todos estos megalómanos que se han propuesto apoderarse del mundo y van a terminar por volvernos tan locos como ellos.

Regionales

CIEZA

SE DESCUBRE UN DEPOSITO DE OBJETOS DE PLATA Y METAL DE CARACTER RELIGIOSO, QUE PARA DESPITAR, SE HALLABA ESCONDIDO EN UNA CASA HUMILDISIMA

Cieza, 6.—Hace unos días y previo conocimiento del presidente del Consejo Municipal de esta ciudad, el inspector de la policía urbana, Francisco Rubio Lucas, juntamente con los agentes de vigilancia a sus órdenes, Manuel Ato Ruiz, Pascual Santos Caballero, Miguel López Gómez y Antonio Arcoz-Bermejo, venían desarrollando una gran actividad y vigilancia estrechísima por tener indicios y datos de que en la casa número 29 de la calle del Hoyo de esta población, que habita la vecina Josefa Hervás, se ocultaban objetos de valor. Bien pronto estas actividades han culminado en lo que se persiguió.

3 cálices de metal con ligero baño de plata y oro, una corona de metal, una caja joyero con 6 llaves, 2 copones de metal, un crucifijo de metal, un trespico con bandeja de metal y 5 platos de metal, una cadena de metal

Nuestra cultura y su kultur Los milicianos de la cultura en los frentes

Milicias de la cultura! Las milicias de la cultura han enseñado a leer y a escribir en sólo un mes a 13.142 analfabetos (soldados).

A todos se les nota, a pesar del uniforme, que son hombres de paz. Han venido al Ejército republicano a llenar una necesidad hondamente sentida y a completar y perfeccionar la labor de lucha contra el analfabetismo y mejorar las condiciones culturales de nuestros soldados, problemas por los que tanto se preocuparon desde el principio de la lucha los comisarios.

Este campesino, que tiene una cara magnífica, como tallada en madera, no sabía leer ni escribir hace treinta días. Con sonrisa maravillada me llama, y señalándome el prólogo del libro que tiene en las manos, lee trabajosamente: "En esta cartilla, editada por el Ministerio de Instrucción Pública del Frente Popular..."

El comandante hizo insertar en el orden del día un artículo, estableciendo la obligatoriedad de la asistencia a clases de los analfabetos, pero los soldados no han necesitado más orden que la de su voluntad tenaz de aprender.

Voces del frente

La auténtica unidad

¿Ves aquella casita de la derecha? Allí está el enemigo. ¿Qué distancia habrá aproximadamente?

Hace un frío intenso. Lluve. Antes cayó una granizada. A pie firme, el centinela en su puesto de honor. Nada logrará vencerle. Ni el plomo homicida de los traidores ni las inclemencias de tiempo...

Ahora vamos carretera adelante, entre rastros recién segados. Muy pronto comienza el paisaje a poblarse de olivos, que gaitean en filas inmensas hasta el horizonte, redondeado de lomas. Llegamos a un cortijo, en plena línea de fuego, rodeado por las zanjas de nuestras trincheras.

BUENOS PREMIOS Y REINTEGRADOS.

¿NO CONOCERIS EL SORTEO DE NAVIDAD DE ESTE AÑO? PUES PEDID PROSPECTOS Y VERIS QUE ES EXCEPCIONAL; SEGURAMENTE LO AGRADECERIS.

Alcantarilla

El pasado domingo, día 28, tuvo lugar en esta villa una reunión conjunta de las Ejecutivas de la Casa del Pueblo U. G. T. y la de la C. N. T., y después de amplias intervenciones por ambas partes con toda cordialidad y camaradería, se llegó al acuerdo unánime de constituir el Comité de enlace local entre ambas organizaciones sindicales, para mejor laborar en beneficio de la clase trabajadora en general y por ayudar eficazmente a ganar la guerra que estamos padeciendo.

Fueron designados para que integren dicho Comité en representación de todos los Sindicatos afectos a las mencionadas organizaciones tres camaradas, cuyos cargos son ocupados como sigue:

Presidente: Salvador Ortúño, por la C. N. T. Secretario: Antonio Marín Gómez, por la U. G. T. Vocales: Pedro Martínez Quesada y Antonio Zapata Almagro, por la U. G. T., y Francisco García Sánchez y Francisco García Manzanares, por la C. N. T.

Voces del frente

Desde hace varios días, la calma de los frentes de Madrid puede decirse que es completa. La actividad bélica del enemigo se reduce a una serie de disparos aislados, a los que nuestros soldados ni se preocupan en responder. Lo hace la tradición como para dar señales de vida.

De regreso a Madrid, una obsesión se apodera de nuestro espíritu. Y es la de ver si todos los que en la retaguardia estamos sabemos recoger el ejemplo que los soldados de la República nos dan y abanzados la teoría para practicar esa unión de que tanto y tanto venimos hablando...

Labor de retaguardia

Leemos en el "Boletín Oficial de la Provincia" el siguiente anuncio: SEGUNDA SECCION Número 2447 Delegación Provincial del Trabajo de Almería

Con oficio fecha 15 del pasado noviembre, el Director general de Trabajo, me comunica lo siguiente: "El artículo 89 de la ley de Contrato de Trabajo de 21 de noviembre de 1931, fija como causa de despido justificado del trabajador, por la entidad en que preste sus servicios, la disminución voluntaria y continuada de rendimiento normal del trabajo, estableciendo con ello un derecho para ser ejercitado por el patrono, siendo, por consiguiente, de voluntario ejercicio, pero en los momentos actuales en que todo ciudadano viene obligado a dar el máximo rendimiento en el trabajo encomendado, aquel derecho establecido por la Ley viene a convertirse en deber, por cuanto que el patrono a este efecto, debe constituirse en guardia y vigilante del interés, que no solamente afecta a él, sino que tiene carácter público; y por ello, esta Dirección general, dispone que por V. S. se dé la mayor publicidad cerca de las Empresas, estén o no colectivizadas, al derecho anteriormente expresado y fijado por la ley de Contrato de Trabajo, aclarando que dicho derecho en los momentos actuales viene a constituirse en deber de inexcusable observancia, y, por tanto, que la disminución voluntaria y continuada del rendimiento normal del trabajo, que entorpece los fines de guerra y conscientemente o inconscientemente, favorece los planes del fascismo al encarar la vida y emarecer la atmósfera pública, debe ser sancionada inmediatamente con el despido del trabajador que en tal causa incurriera."

Lo que se hace público para general conocimiento. Almería, 1.º de diciembre de 1937. —El Decano de Trabajo, J. L. González.

Cursillos para encargados de Bibliotecas

El Delegado del Ministerio de Instrucción Pública en Valencia, ruega al Rectorado de esta Universidad haga público el siguiente telegrama: "Gaceta" 4 diciembre publica convocatoria cursillos para cubrir 50 plazas Encargados de Bibliotecas, 4.000 pesetas sueldo mensual. Requisito admisión: Título Bachiller o equivalente, haber prestado servicios como funcionario interino en Bibliotecas públicas del Estado de diez años en otros servicios en las mismas Bibliotecas. El Cursillo durará 3 meses, en Valencia. El examen de ingreso será sobre cultura general, mecanografía, traducción de francés con Diccionario. Aprobado este examen, percibirá 200 pesetas mensuales. Pago sustitución encargados interinos Bibliotecas corre a cargo Ministerio. Plazo presentación instancias de 15 días."

Murcia, 8 diciembre 1937.—El Rector-Comisario.

aire eclesiástico en los ademanes. El comisario es un viejo luchador campesino. Entre los dos, por medio de suscripciones, han reunido una biblioteca bien seleccionada y cuidada cariñosamente por todos. Quedan bastantes analfabetos, pero no tardarán en desaparecer. Los que saben leer en grupos y discuten lo leído a grandes voces, hasta que llega el maestro, con su mono obscuro y sus gestos suaves, a resolver la cuestión. De vez en cuando, un "paco" fascista pone la nota sorda de su disparo sobre la gritería de los comentarios.